ual la constante solidaridad entre los estudiantes y los trabajadores es consecuencia an-tes que causa. Es en el terreno de sociedades rtes que causa. Es en el terreno de sociedades o nacionalidades en profunda crists, una crisis que arranca de su embienoaria erganización sopor a alienación política y el vasaliaje imperialista, a la colonización intelectual y moral, que ha prendido y ha erectola la planta de la crista de cambio y la rectola de la rivia de capitata la crista de la Universidad misma en cuanto t.ú, y en su savia, la misión de la juventud como protagonista del cambio y la reventud como protagonista del cambio y la revent cuperación.

La cuestión universitaria tal como la plan-teó la Reforma, no es más que un aspecto de la cuestión social en su más alto sentido. De ahi que aún alli donde actúan con mayor o me-nor pujanza Universidades de algún modo reformadas, la Reforma mantiene su vigencia



reforma breve escrito de circunstancias. Pero la calidad

la médula

de la

prospectiva, por el compromiso de la Univer-sidad de contribuir a la reforma social gene-ral, sin dejar de profundizar ella misma su propia reforma. Pero la Reforma Universitaral, sin dejar de profundizar ella misma su propia reforma. Pero la Reforma Universita-ria es, esencialmente, Reforma Universitaria, es decir, reforma de la Universidad como Uni-versidad, en su letra, estatutaria o no, y en su espíritu, académico o no. Los estudiantes corespíritu, académico o no. Los estudianies cordobese del 316 siniteron intensamente en elserio de una Casa petrificada, o casi, en la
cerca de la compania del comp ticos, de los que fueron arquetipos para toda América, desde la primera hora reformista ar-gentina, Alejandro Korn y José Ingenieros, las genana, Augandio Aviri y dose Ingeneros, las nuevas generaciones tuvieron por eso, más o menos pronto, más o menos en todas partes, que alzarse en actitud insurreccional. Nuevos planes de estudio y nuevos métodos, para poner la enseñanza y la investigación a tono con la profunda renovación universal de los valola prófunda renovación universal de los valo-res culturales y científicos, a la vez que para insertarlas en las circunstancias naturales y fisicas, humanas y sociales, de la comunidad americana. Pero sobre todo—sobre todo— nueva concepción del gobierno de la Universi-dad por la participación en el mismo del orden estudianti.

Destacamos esto último, porque después de meditar y escribir muchas veces en distintas etapas y en diversas situaciones de una ya laretapas y en diversas situaciones de una ya lar-ga vida universitaria, sobre cudi se el nelceo más intimo, el cogollo mismo de la Reforma, cremos—seguimos creyendo— que se halla en la ingerencia, debidamente organizada, de los estudiantes en el gobierno de la Universidad. Per detalla adjetivo, o de externo caracter es-tatutario, o de mera condición formal, que ento pueda parecer en el cuadro general de tan ex-perior de la composición de la con-mitica cultural hacia defenso con toda, sobre mática cultural hacia defenso con toda, sobre mática cultural hacía adentro, con toda su di-versificada proyección social hacía afuera, mantenemos la arraigada convicción de que mantenemos la arrangada conviccion de que esa ingerencia encierra el secreto más intimo, constituye el resorte más decisivo por el cual la Reforma Universitaria es la Reforma Universitaria. Sin ella, todo el resto pierde su eficacia, queda desprovisto de fuerza y de sentido.

cacia, queda desprovisto de fuerza y de sentido. En 1924 José Ingenieros escribió en "Reno-vación", órgano de la Unión Latinoamericana de la época, un editorial titulado: "La Revolución Universitaria se extiende ya per toda la existencia de la comparta de la fuerza de la comparta del comparta de la comparta de la comparta del compar

del autor y el momento, le dan al texto un excepcional significado documental. En la transcripción que sigue, los números y el sub transcripcion que sigue, los numeros y el sub rayado son puestos por mosotros: "En cien re-vistas estudiantiles, 1) se reclama la reforma de los estudios en sentido científico y moder-rho, 2) se afirma el derecho de los estudiantes a tener representación en los cuerpos directi-vos de la reconomia. a tener representación en los cuerpos girecti-vos de la enseñanza, 3) se proclama la nece-sidad de dar carácter extensivo a las Univer-sidades, 4) y se expresa, en fin, que la nueva generación comparte los ideales de reforma generación comparte 10 si ideales de reforma política y económica que tiendan a ampliar en sus pueblos la justicia social. "Por cierto que lineas más abajo, en relación con el último punto, como apéndice suyo, no dejab ingenie-ros de incluir la condena al "imperialismo capitalista norteamericano".

Pues bien, en esa lúcida condensación de las esenciales directivas de la Reforma, no ya cor-dobesa sino continental, es sin duda, el punto dobesa sino continental, es sin duda, el punto 2, que hemos subrayado, el incio que aparece 2, que hemos subrayado, el incio que aparece por el como de considera el como de considera que se mientras que los otros tres registran o recomientras que los otros tres registran o recomientras que los otros tres registran o recomientos que se consecuente de consecuente de la como de como en la unidad de doctrina de la constanta —y el versitaria, sin la afirmación correlativa —y el versitaria —y el versitaria — el versitaria — y el vers ejercicio- de aquello que llamó Ingenieros derecho de los estudiantes a tener representación en los cuerpos directivos de la enseñanza."

A otra altura de la historia, en medio de A otra anura de la nistoria, en meno de problemas nacionales, continentales y univer-sales muy diferentes, tanto en lo académico como en lo politico-social, la Reforma Univer-sitaria o la Rerolución Universitaria, por el órgano de la juventud, se orienta ahora también en Europa y Norteamérica, a través de eso que ha venido a llamarse el Poder Estueso que ha venido a liamarse el Poder Estudiantil, hacia el mismo clásico principlo latino
diantil, hacia el mismo clásico principlo latino
diantil, hacia el mismo clásico principlo latino
formas de desarvollas y de la sociedade. Es la revisión del papel de la Universidad en las soprocesos de cambio. Y citida a acelerados proprocesos de cambio. Y citida a acelerados proprocesos de cambio. A citida en la compremisto hiela misión de la juventud como vanguardía de
usa institución compelida al compremisto hiede la ética, la ciencia y la téceu, de la
el de la ética, la ciencia y la teceu, de la
el de la ética, la ciencia y la teceu
de la compressión de la compressión de la
manual de la compressión de la compressión de la
manual de la compressión de la compressión de la
manual de la compressión de la compressión de la
manual de la compressión de la compressión de la
manual de la compressión de la compressión de la
manual de la compressión de la compressión de la
manual de la c una forma activa del tradicionalmente llamado una forma activa del tradicionalmente llamado poder espiritual, fue en Latinoamérica, a par-tir del episodio de Córdoba, que se adelantó ella a adoptar esa imagen que lejanos espejos qui-sieran hoy reflejar en otras partes del mundo? Al margen del ingenuo mesianismo americanista que fue también una de las liricas notas de la alborada cordobesa, acaso sea sólo por la sencilla circunstancia de constituir ella, en estos países, la casi única fuente de expresión de la cultura superior, a diferencia de lo que ha sido característica de regiones más adelan-

En cualquier caso, así como el bien o mal llamado Tercer Mundo ingresa abora con su propista vos en in historia universal, la Reforma en propista vos en in historia universal, la Reforma temporario en la historia temporario en la historia templei universal de la Universal de consupersal de la Universal de



por el pionero precedente, diez años antes de Córdoba, de nuestra Ley Universitaria de 1908.

El Primer Congreso Nacional de Estudian-El Primer Congreso Nacional de Estudian-tes Universitarios de la Argentina, celebrado en Córdoba en juilo de 1913, en plena insur-gencia reformista —los sucesos cordobeses más gencia reformista —los sucesos cordobeses más procesos procesos de marzo a setiem-bre— proclamó forros de nazro a setiem-bre— proclamó forros de nazro a setiem-to proclamó forros de la polerro un un versitario. Pero ya el día 6 de junio, un mes artía y todavía, quínee días antes del famoso-taria y todavía, quínee días antes del famoso-tarios de la proceso de la proceso de la pro-tación Universitario. ria Argentina, con sede en Buenos Aires, ele-vaba al Rector de la Universidad de la capivaba al Mector de la Universidad de la capi-tal una extensa nota en la que consta la his-tórica contribución del derecho positivo uru-guayo a aquel capítulo de la doctrina de la Reforma. Se decía en aquella nota, después de una referencia al Congreso de Estudiantes Americanae, realizada en Mentavidado en 1869a.

de una referencia al Congreso de Estudiantes Americanos realizado en Montevidoc en 1908:
"El Presidente Claudio Williman, que del Rectorado de la Universidad paso a la Presidente de la Universidad paso a la Presidencia de la República, en el mensaje en que estudiantes projecto de representación de los estudiantes projecto de representación de los estudiantes para decia; «El Poder Ejecusamicionado en 1908— dec 1908— decia: EEI Poder Ejecutivo ha querido avanzar, dando más amplias bases a los cuerpos electivos, con la intervención directa y principal del profesorado en la marcha universitaria; con el derecho del voto conferido a los estudiantes, no solamente como saludable enseñanza democrática, sino también como acto de institucio auto misco. ble enseñanza democrática, sino también como acto de justicia, que no es oro que el que les acto de la citada, que no es oro que el que les estados de la citada muchas veces a llevar al serio de la citada presión de atendibles exigencias y a consagrar entre los elementos que estudian y los que entre los elementos que estudiar y los que retribuirá en primer tirma didardad que contribuirá en primer tirma citada de contribuirá en primer tirma forma forma de la citada de contribuirá en primer tirma estudiantes argenti-Rector —agregaban los estudiantes argenti-nos— las razones de orden moral y psicológi-co, que unidas al anhelo de afianzar la solidaridad universitaria, fundamentan sólidamente la representación de los estudiantes ante los

No es éste lugar para internarse en un análisis de los deberes que esa participación im-pone, tanto a los estudiantes como a los depone, tanto a los estudiantes como a los de-más elementos de la Universidad, en particu-lar a Profesores, Consejeros, Decanos, Recto-res. Diffeles deberes para unos y otros, de atirmación y respeto—en la tolerancia, en la independencia, en el decoro— de los recípro-cos fueros, de las responsabilidades mutuas. Y si tares, de las responsabilidades mutuas. Y cos fueros, de las responsabilidades mutuas. Y si tampoco es lugar éste para pormenerizar los, tan variados aspectos de forma y fondo de la Reforma Diversitaria que puso en acción de la Reforma Diversitaria que puso en acción con la comparta de la precente rede al menos como colofo de la precente rede al menos como colofo de la precente rede a quel antece dente nacional que, a su modo, se incorporé con dignidad a la fuente histórica del movir y que resulta hoy, con frecuencia, más que cividado, desconocido.



CORDOBA 1918

A cincuenta años de la insurrección univer sitaria de Córdoba, toda recordación de la mis

ma que quiera a la vez esborar su exégesis se encuentra ante un conjunto de héchos des-

se encuentra ante un conjunto de necuos des-concertantes. Por lo pronto dos que se pre-sentan entre si con apariencia de contraste. Por un lado, la temprana y luego permanente

Las controversias o desacuerdos entre le militantes del reformismo derivan de diversas circunstancias, cuentan principalmente los diferentes crite-rios filosóficos y políticos, combinados con las cambiantes ópticas históricas que resultan del

menor o mayor alejamiento de los sucesos ini-ciales: así, las interpretaciones del primer lus-

ciales: asi, lias interpretaciones del primer lus-tro, las que ice emiten hacia el 28 al cumplins el primer decenio, las que florecen en el 28 al aspundo despoese, y las que siguen todavia. No solos en a producido el paso incesante de las generaciones, sino que hombres de una misma generación han debido interpretar o simple-mente vivir la Reforma desde un diferente

sostenida continuidad y vitalidad del movi-miento. No es fácil porque se dan, rodeando o marginando a aquella médula, singularismos o regionalismos en materia de hecho, vagueda-des en materia de expresión, discordancias y hasta antagonismos en materia filosófica. La

hasta antagonismos en materia Illosofica. La persistencia de una oligarquia universitaria elerical de cuño colonial, contrarrevolucionaria del espiritu de Mayo, denunciada en primer plano por los insurrectos de Córdoba, no es

dades argentinas, ni menos en todas las del continente. Las efusiones liricas, volcadas a menudo en una prosa recargada con las for-mas epigonales del modernismo, no fue siem-pre propicia a la determinación precisa de los propósitos o de los objetivos. La reacción de

unos contra el espíritu científico-naturali nombre de idealismos metafísicos, y la multánea invocación por otros de aquel mismo espíritu científico para infundirle un sentido creador per al

ción universitaria

por el rigor metódico, a la investiga

universitaria, tampoco pudo contribuir e unidad filosófica a la conciencia reformista

No obstante, por encima de todas sus

meno que se repita en todas las Univer-

por ARTURO ARDAO CINCUENTA ANOS DESPU

precisiones y eventualmente incongruencias, tantas veces señaladas, la "Reforma Universi-taria" de 1818 obedeció a causas profundas y fue ella causa profunda a la vez de un devenir histórico que, por viviente todavía, lejos esta-mos de abarcar en todas sus futuras proyecciones. Sabida es la rapidez con que, a partir de la teológica Córdoba, se expandió la onda Por un lado, la temprina y luego permanente controversia entre su sropiola actore y continuadores —y tambien desertores— respecto al verdadero sentido o significación profunda del episodio; per otro, la ininterrumpida programación y digencia del monimo: trasmitido respectos de la contractiva del contractiva del contractiva de la contractiva del contractiva d insurreccional por las demás Universidades ar-gentinás —la positivista de La Piata entre las primeras— y luego por todas las del conti-nente, desde la liberal de Montevideo hasta la revolucionaria de México, pasando por la aris-tocrática de Lima o la académica de Bogotá tecratica de Lima o la academica de Bogota Las motivaciones ocasionales no eran en to dos lados las mismas, pero el terreno estabi en todos lados preparado porque en todos la dos estaban presentes las mismas constantes esenciales. En el encabezamiento del celebre Manifiesto del 21 de junio de 1918 dirigido por "La Juventud Argentina de Córdoba a los por "La Juventud Argentina de Corucoa a Hombres Libres de Sud América", se decia con extremecimiento profético: "Creemos no equivocarnos, las resonancias del corazón nos lo advierten: estamos pisando sobre una revolución, estamos viviendo una hora americana. No se equivocaban. Y sin embargo... se equivocaban. No se equivocaban porque esta equivocaban, No se equivocaban porque esta-ban efectivamente viviendo una hora america-na irrepetible. Y se equivocaban —para su mayor gioria— porque la hora que estaban vi-viendo era, además, una hora de toda la cultu-ra universitaria occidental, una larga hora que mente vivir la Reforma desde un diferente tiempo personal y social. Control de la certiere, de Se trata, en lo que a Cóndola se refiere, de Comentos, están los testimonios. Pero a la documentos, están los testimonios. Pero a la se recorren los de la primera época no es fácil descubir la verdadera médula, aunque ella exista —entonces como ahora— explicando la miento. No es fácil porque se dan, rodesndo miento. No es fácil porque se dan, rodesndo ha venido dando parsimoniosamente sus cam-panadas desde aquel 1918 hasta este 1968. Ya en 1919 decia en una conferencia en Córdoba, el sabio español Augusto Pi Sufier: "Pues bien, tened en cuenta vosotros profesores y estudian-tes argentinos, que en la redacción del proyecto catalán como en la redacción del estatu-to universitario de Barcelona, conocedores nosotros de la renovación que en las Universi-dades de la República Argentina se operaba, considera ción las disposicio nes de vuestra Reforma de 1918. Ved por lo tanto como vuestra influencia no se ha limi-tado a la Universidad de Córdoba sino que ha

chas consignas que tanto recuerca» as so-cas agitacione reformista latinoamericana; el Rector de la Universidad de Montevideo-de una Universidad que ha consagrado esta-tutariamente y dilata a, clairó el seguittu de paya en Paris el aiguiente cabbe: "Universita-rios franceses solicitan Embajada Ley Orgáni-ca de la Universidad y documentación funióe namiento, Urigo envio".

'Dionde, entonce, estuvo y está la médula

tado a la Universidad de Córdoba sino que ha trascendido a la República toda y ha trascen-dido allende el mar, commoviendo la vieja tradición y sacudiendo intensamente a las adormecidas Universidades españolas. Mexido siglo después, en junio de 1988 —en los exactos dias del cincuentenario de Córdoba— en pie-na insurrección universitaria francesa; con mu-

chas consignas que tanto recuerdan las clási-cas agitaciones reformistas latinoamericanas.

de la Reforma?, ¿dónde sus causas profundas y las constantes esenciales que hicieron de las algaradas de Córdoba, de sus vidrios rotos, de algaradas de Córdoba, de sus vidrios rotos, de sus estatuas derribadas y sus venerables re-tratos arrojados a la calle, la chispa de un minimo clerical, la mediocridad profesoral, la immovilidad senil· de la neseñanza, pudieros ser decisiros para darie carácter inicial al esser decisivos para dane caracter iniciai at es tallido cordobés; la profunda remoción popu lar que significó el triunfo de las masas radi mer que signanco el triunto de las masas radi-cales del yrigoyenismo sobre la oligarquia con-servadora, pudo contribuir a ambientar, dán-dele condición de adelantado, al general refor-mismo argentino. Pero el común denominados tuvo que estar en otra parte, y no pudo con

tuvo que estar en otra parte, y no pudo con-sistir ni en otros factores no menos restringi-dos por puramente argentinos, como la caduci-dade de la companio de la companio de la con-tra como en la guedia podagógica de la lla-mada generación del 80, según a veces se ha sostenido, ni en fenómenos tan generales y en cierto modo indirectos, como el final de la Guerra Baropea o el triunto de la Revolución Rusa, por fuertemente que estos sucesos hayan sacudido a las juventudes latinoamericanas como a fas de todo el mundo. En un ensayo de 1923 - Bobre et "Significado de la Reforma Universitaria", que es, tal vez, la primera de la larga serie de exégesis orgánicas que se produjeron después, el argentino Julio V. González llamó especialmente la atención sobre el siguiente pasaje de una declaración de bea estudiantes. ción sobre el siguiente pasaje de una decara-ción de los estudiantes cordobeses producida en enero de 1919: "El movimiento universitario argentino, iniciado por los estudiantes de la Universidad de Córdoba, debe ser considerado como la primera manifestación de un proceso evolutivo en el orden nacional, dirigido a mo-

dificar fundamentalmente el estado de crisis, GINEAT IUNGAMENTAIMENTE EL ESTAGO DE CISIS, por asi decir, porque atraviesa su organización social, económica, política e intelectual, teniendo como finalidad immediata el afianzamiento de la libertad, la verdad y la justicia en todos sus órdenes." Y comentaba el mismo González: sus órdenes." Y comentaba el mismo Consara.
"Nada podría agregarse a aquellas palabras
que por su precisión, por su sobriedad y por la fidelidad con que reflejan la realidad del momento histórico, podrían ser esculpidas en el frontispicio del templo que levante la nueva

venimiento. En principio -sólo en principio En principio —solo en principio— la sustitu-ción en la primera parte de aquel pasaje, de "argentino" por "americano", y de "nacional" por "continental", podría ser suficiente para dejar apresado un aspecto fundamental del movimiento reformista, aquel sin el cual nun-ca se comprenderán ni sus manifestaciones primeras ni sus manifestaciones posteriores, in-cluidas las más recientes; la indivisibilidad del problema universitario y el problema social, del

generación para conmemorar la hora de su ad-



EL NUCLEO MAS INTIMO DE LA REFORMA SE HALLA EN LA INGERENCIA, DEBIDAMENTE ORGANIZADA, DE LOS ESTUDIANTES, EN EL GOBIERNO DE LA UNIVERSIDAD, SIN ELLA, TODO EL RESTO PIERDE SU EFICACIA, QUEDA DES-PROVISTO DE FUERZA Y DE SENTIDO.

